

vado a los compiladores a cambiar su título. “Diez años en la historia argentina, estudios en torno al golpe de estado de 1976”, habría sido, a nuestro entender, más preciso que el título otorgado. Particularmente por tres trabajos: “Sindicalismo y radicalización en los setenta: las experiencias clasistas” (M. Gordillo), “La izquierda no armada en los años setenta: tres casos, 1973-1976” (D. Campione) e “Intervención económica estatal y transformaciones en la cúpula empresaria durante la última dictadura militar (1976-1983)” (A. G. Castellani).

Gordillo es ampliamente conocida por sus investigaciones sobre el movimiento obrero argentino y particularmente el cordobés. Campione ha publicado excelentes trabajos sobre la izquierda argentina (¿o las izquierdas argentinas?), especialmente sobre el Partido Comunista. A pesar del vocabulario excesivamente “economista” a nuestro entender, la contribución de Castellani es la que aporta más elementos nuevos al estudio de la controvertida época. Castellani desmenuza el verdadero carácter de clase del golpe y cómo se articuló este sangriento proceso de conservación y reproducción del régimen capitalista – incluyendo los sectores burgueses que más se beneficiaron, sus íntimas relaciones con el aparato del estado controlado por las cúpulas militares y las transformaciones ocurridas tanto en la clase de los poseedores como en la de los trabajadores. Estas tres contribuciones tienen el valor de poner el golpe de estado de 1976 en una perspectiva que trasciende el maniqueísta esquema de “guerilla-militares”, “subversión-fuerzas armadas” (que tiene sus raíces en la denominada “teoría de los dos demonios”).

En muchas entrevistas periodísticas, frecuentemente se le pregunta a los escritores: “En un naufragio, ¿qué libro se llevaría a una isla solitaria?” No creemos que este volumen sea el único que llevaríamos a una isla. Pero si se debe recomendar uno que, a nuestro criterio, aporta la mayor contribución al esclarecimiento de las causas y las terribles consecuencias del golpe de estado del 1976, ése sería el volumen compilado por Lida, Crespo y Yankelevich.

**Efraim Davidi**

*Universidad de Tel Aviv*

**RAÚL GARCÍA HERAS: *El Fondo Monetario y el Banco Mundial en la Argentina. Liberalismo, populismo y finanzas internacionales.*** Buenos Aires: Lumière, 2008.

Tal como lo señala Raúl García Heras en el comienzo del libro, “desde el ingreso de la Argentina al Fondo Monetario y al Banco Mundial en 1956, ambos organismos han tenido un papel clave, conflictivo y por ende cada vez más discutible en su política económica”. Efectivamente, la acalorada polémica

desatada en los últimos años en torno a las políticas económicas aplicadas en la Argentina con el apoyo de los “Gemelos de Bretton Woods”, ha originado una seguidilla de artículos periodísticos e investigaciones académicas tanto en el país como en el exterior. La mayor parte de dichas investigaciones, cuyos dramáticos títulos reflejan lo visceral de esa relación, tienden a concentrarse en períodos posteriores a los años 80. Entre ellos: “La salida del abismo” de E. Amadeo (2003); “And the Money Kept Rolling In (and Out): Wall Street, the IMF, and the Bankrupting of Argentina”, de P. Blustein (2005); “Un país en deuda. La Argentina y su imposible relación con el FMI”, de M. Bonelli (2004); “Los guardianes del dinero” de N. Minsburg (2002); “Argentina and the Fund: From Triumph to Tragedy” de M. Mussa (2002); “Enemigos” de E. Tenenbaum (2004); “La simulación. Argentina y el FMI: Dos décadas de mentiras y autoengaños”, de R. Terragno (2005). El libro de García Heras, entonces, no sólo llena el vacío creado por la falta de investigaciones históricas sobre el ingreso de la Argentina al sistema multilateral de comercio y de pagos establecido bajo el liderazgo estadounidense a fines de la Segunda Guerra Mundial, sino que, al contrario de los escasos trabajos existentes, no se limita al análisis de las relaciones con el FMI sino que también incorpora al BM – cuyo discutible rol en el país, incluso en sus expresiones más actuales, aún no ha sido suficientemente abordado.

El libro de García Heras es el resultado de una exhaustiva investigación realizada en una larga serie de archivos públicos y privados en Argentina, Estados Unidos (incluyendo los del FMI y del Banco Mundial) e Inglaterra. La investigación realizada en la Argentina merece una mención especial, pues abarca numerosas entrevistas con personajes clave de la economía nacional y reveladoras consultas en los (por lo general inaccesibles) archivos privados de ex-funcionarios gubernamentales. Dichos archivos aportan materiales inéditos que permiten describir con lujo de detalles los entretelones de un aspecto fundamental –y sorprendentemente poco estudiado– de la historia económica del país.

*El Fondo Monetario y el Banco Mundial en la Argentina* está organizado en forma cronológica. El punto de partida, analizado en el primer capítulo, es el ingreso formal del país al FMI y al BM en septiembre de 1956, bajo el gobierno provisional surgido de la Revolución Libertadora que derrocó al presidente Perón a fines de 1955. A ello le antecede un preludeo en el cual, por un lado, se sostiene que “la oposición del Peronismo contra el régimen multilateral de comercio y de pagos y el ingreso al FMI y al BM obedecía a varios motivos” (p. 17) y, por el otro, en una breve frase, se insinúa la existencia de “un desconocido esfuerzo por acercarse al FMI y al BM que tuvo su momento culminante durante el bienio 1953-54” (p. 18). La incorporación del país a las Instituciones de Bretton Woods se describe como un giro casi indispensable en la postura argentina, debido a que “la política alternativa de relaciones económicas y financieras internacionales

que ensayara el Peronismo no redituó los resultados esperados” (p. 28). El segundo capítulo describe la creciente influencia del FMI y del BM en la Argentina durante el gobierno de Arturo Frondizi. De este capítulo se desprende que el FMI, por medio de la firma de acuerdos *stand-by* con la Argentina, cumplió un rol decisivo en la elaboración del polémico Plan de Estabilización de 1958 y en sus sucesivas versiones. El caso del BM fue distinto, pues aparentemente fue su negativa inicial de brindar apoyo al país la que le permitió extender su influencia sobre los planes y proyectos del gobierno desarrollista. El tercer capítulo enfoca la crisis económica de los años 1962-63. Además de analizar el rol del FMI y el BM en tal crisis, el autor examina la renegociación de la deuda externa con el Club de París, haciendo hincapié en el papel de auditor que desde ese entonces cumple el FMI en ese ámbito. Asimismo, este capítulo enfatiza las implicaciones de los préstamos del BM y del FMI y realza el hecho de que éstos se han convertido en una precondition para la obtención de préstamos complementarios. El capítulo siguiente analiza los intentos “frustrados” del presidente Arturo Illia por obtener mayor independencia de las Instituciones de Bretton Woods. El capítulo quinto describe el tímido comienzo de las relaciones de la “Revolución Argentina” con el FMI y el BM, y el florecimiento de los lazos con la comunidad financiera internacional que logró Krieger Vasena desde su cartera como titular del Ministerio de Economía. Para finalizar, el epílogo y las conclusiones se refieren a los vaivenes en los lazos de la Argentina con el FMI y el BM desde el gobierno de Raúl Alfonsín hasta el de Néstor Kirchner, enfatizando similitudes y diferencias con experiencias pasadas.

Este volumen constituye un aporte fundamental para el estudio de la muy poco conocida historia de las controvertidas relaciones de la Argentina con el FMI y el BM. Este libro, que con razón se titula “El FM y el BM *en* la Argentina” y no “Las Instituciones de Bretton Woods y la Argentina”, representa un punto de referencia obligatorio para el análisis de las políticas económicas que fueron aplicadas en el país a partir de su ingreso a ambos organismos. Algunas preguntas que, a mi criterio, trascienden los aspectos estrictamente económicos de las relaciones de Argentina con las Instituciones de Bretton Woods (tales como por qué, a pesar de que la Argentina no cumplía con los compromisos asumidos, el FMI continuaba apoyando su política económica, como por ej. en los años 1958 o 1967-68) quedan aún pendientes. A pesar de ello, no cabe duda de que el innovativo libro de García Heras constituye un pilar fundamental para el análisis del estridente colapso económico argentino del siglo XX.

**Claudia Kedar**

*University of Michigan*